

# Le Patriote de l'Ouest : journal de langue française

En avril 1910, un groupe de notables francophones (surtout des prêtres) se rencontrent à Duck Lake. Leur but est de fonder un journal de langue française en Saskatchewan. Ce jour-là, ils décident officiellement de faire l'acquisition de l'équipement d'un quotidien en faillite à Duck Lake, *The Chronicle*, dans lequel quelques articles en français ont déjà été publiés. La compagnie *La Bonne Presse* est née! Le regroupement s'empresse alors de vendre des actions afin d'amasser de l'argent et ainsi pouvoir entamer ses opérations. Le 22 août 1910, *La Bonne Presse* publie le premier numéro du journal *Le Patriote de l'Ouest*, dont la devise est « Notre foi! Notre langue! ».

## Une tragédie

Dès ses débuts, *Le Patriote* connaît un certain succès, car il crée un lien tangible entre les diverses communautés francophones dispersées aux quatre coins de la Saskatchewan. Or, à peine quelques mois après sa fondation, il doit faire face à une tragédie. En effet, le 15 novembre 1910, vers 20 h 30, un incendie détruit l'atelier du journal et laisse un triste bilan de deux morts et quatre blessés. En quelques minutes, de précieux documents et des mois de travail acharné s'en vont en fumée.

## Le phénix renaît de ses cendres

Les actionnaires de *La Bonne Presse* sont loin de s'avouer vaincus et, le 1er juin 1911, six mois après la tragédie, le journal renaît de ses cendres et « Le Patriote Ressuscite... Pour ne plus Mourir ». Mais bientôt une question importante se pose : *Le Patriote* doit-il rester à Duck Lake ou se diriger vers un grand centre possédant plus de ressources? Lors de l'assemblée générale du 12 décembre 1912, la décision est prise de déplacer le journal à Prince Albert, chef-lieu du diocèse. Après son déménagement en mars 1913, le journal devient véritablement le pilier de la communauté franco-saskatchewanaise car il est maintenant le porte-parole officiel de l'Association catholique franco-canadienne de la Saskatchewan, mieux connue sous l'acronyme ACFC.

## Activité 1

Pour permettre à vos élèves de comprendre le fonctionnement d'un journal, organisez une sortie de classe et allez visiter votre journal local. Avant la visite, faites un remue-méninges en classe et demandez aux élèves de trouver des questions à poser lors de cette visite. Les questions peuvent porter sur le journal en général, mais aussi sur un métier en particulier (journaliste, éditorialiste, photographe, etc.).



Les bureaux de *Patriote de l'Ouest* à Prince Albert  
Source : Archives de la Saskatchewan



Certificat de propriété des actionnaires de *La Bonne Presse*  
Source : Archives de la Saskatchewan

## Le contenu

*Le Patriote de l'Ouest* étant un journal fondé en majorité par des prêtres, il n'est pas surprenant qu'une grande partie de son contenu prône les valeurs franco-catholiques de l'époque et soit à caractère religieux (nouvelles du Saint-Siège, nomination et décès des membres importants du clergé, etc.). La politique occupe aussi une place importante dans le journal, tout comme l'actualité internationale (surtout celle venant de France) ainsi que les communications et les nouvelles de l'ACFC (comme les résultats des concours de français). Pendant un certain temps, le journal parle très souvent de colonisation et cherche à attirer les francophones du Québec et d'Europe dans l'Ouest canadien. Au fil des ans, *Le Patriote* publie diverses chroniques paroissiales ou d'autres adressées à toute la famille, dont « En famille » pour les mères, « Le coin des jeunes » ou « La page agricole », sans parler des romans-feuilletons dont la suite est tant attendue dans le numéro subséquent.

## Les dernières années

En 1941, parce que le journal a accumulé une dette de presque 11 000 \$, on décide de le fusionner avec le journal francophone du Manitoba, *La Liberté*. Ce nouveau journal, qui sera connu sous le nom de *La Liberté et le Patriote*, prendra la relève pour les deux provinces. Mais ce mariage forcé et le transfert de plus en plus important du contrôle journalistique et administratif au Manitoba laissent un goût amer en Saskatchewan, sans parler du contenu qui est de moins en moins le reflet de la réalité de la province. Il faudra attendre la fondation de *l'Eau vive* en 1971 avant qu'un journal ait à nouveau un contenu entièrement franco-saskatchewanais.

### Activité 2

Fondez votre propre journal de classe. Attribuez un rôle à chaque élève (éditorialiste, journaliste, correcteur, réviseur, photographe, graphiste, imprimeur, chercheur, etc.) et expliquez bien à chacun quel est son rôle. Vous pouvez couvrir les événements de votre école ou de votre communauté pendant une période donnée (une semaine, un mois, un semestre, etc.) et ensuite publier votre journal.

Si votre école possède déjà un journal, votre classe peut publier une chronique sur une base régulière. Bien entendu, toute la classe participera à l'élaboration de la chronique.

### Activité 3

En classe, comparez un journal du début du XXe siècle avec un d'aujourd'hui. Demandez aux élèves ce qui est pareil ou semblable et ce qui est différent (éditorial, articles, courrier des lecteurs, publicité, etc.). Faites un tableau avec les ressemblances et les différences et comparez. Demandez-leur pourquoi certaines choses ont changé et d'autres pas, lequel des deux ils préfèrent et pourquoi.

Vous pouvez consulter les archives du *Patriote de l'Ouest* à l'adresse suivante : <http://peel.library.ualberta.ca/newspapers/PDW/>

## Bibliographie :

Dubé, Albert-O. *La voix du peuple. L'histoire populaire de la presse écrite fransaskoise 1910-1990*. Regina, La Société historique de la Saskatchewan, 1994, 259 p.

Lapointe, Richard. *La Saskatchewan de A à Z*. Regina, La Société historique de la Saskatchewan, 1987, p. 151-155.

Poliquin, Éric. *Le Patriote de l'Ouest et les grands événements du XXe siècle*. Regina, La Société historique de la Saskatchewan, 1997, p. 3-12.

« Un nouveau journal français : Le Patriote de l'Ouest » [en ligne]. *Revue historique*, vol. 3, no 1 (nov. 1992). [http://musee.societehisto.com/un\\_nouveau\\_journal\\_franc\\_ais\\_le\\_patriote\\_de\\_l\\_ouest\\_n155\\_t945.html](http://musee.societehisto.com/un_nouveau_journal_franc_ais_le_patriote_de_l_ouest_n155_t945.html)

« Déménagement du Patriote de l'Ouest ». Dans *Le Musée virtuel francophone de la Saskatchewan* [en ligne], [s.d.]. [http://musee.societehisto.com/demenagement\\_du\\_patriote\\_de\\_l\\_ouest\\_n384\\_t751.html](http://musee.societehisto.com/demenagement_du_patriote_de_l_ouest_n384_t751.html)

« La Bonne Presse ». Dans *Le Musée virtuel francophone de la Saskatchewan* [en ligne], [s.d.]. [http://musee.societehisto.com/la\\_bonne\\_presse\\_n384\\_t743.html](http://musee.societehisto.com/la_bonne_presse_n384_t743.html)